
香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報道）

中國國務委員兼國防部長梁光烈昨日啟程
前往美國訪問。此次不僅是梁光烈就任國
防部長後首度訪美，也是中國防長9年來
首度訪美。中國國際問題專家們普遍對梁
光烈此行充滿期待，認為這將有助於補齊
中美合作夥伴關係中軍事交流的「短
板」，預計中方將進一步表明在南海問題
上的立場，並在對台軍售等問題上展開對
話。

與美軍方領導人會談
據國防部透露，梁光烈在訪美期間將會

見美國國家和軍方領導人，與美國國防部
長帕內塔舉行大小範圍會談和聯合記者
會，並會訪問美軍南方總部、陸軍本寧
堡、聖迭戈海軍基地、空間第4戰鬥機聯

隊、海軍陸戰隊第二特遣部隊和西點軍
校。
梁光烈在2004年曾以解放軍總參謀長的

身份訪問美國，此次是首次以國防部長身
份訪問美國。他表示，此次訪美旨在落實
中國國家主席胡錦濤和美國總統奧巴馬關
於建立相互尊重、互利共贏的合作夥伴關
係達成的重要共識，進一步增進了解、加
強互信、促進合作，推動中美兩國兩軍關
係健康穩定地向前發展。

可增了解減誤判
軍事科學院研究員姜春良少將認為，當

前世界和地區形勢紛繁複雜，需要中美兩
個大國相互接觸，進行有效磋商。在亞太
地區的朝鮮半島問題，中東地區的伊朗問
題，敘利亞問題以及目前菲律賓一再挑動

的南海問題上，若中美兩國之間沒有互相
尊重和信任，將面臨 一系列的困難。
姜春良指出，梁光烈此次訪美，可令中

美兩軍增進了解、減少誤判，這對於中美
雙方來說至為關鍵。他表示，梁光烈將與
美國國防部長帕內塔和參謀長聯席會議主
席鄧普西等共同會談，直接了解雙方在戰
略上的需求，直接進行戰略溝通和對話，
對於進一步了解雙方的意圖有直接重要的
意義。
中國人民大學國際關係學院副院長金燦

榮表示，梁光烈訪美意在補齊中美軍事交
流這塊「短板」， 起到一部分「增信釋疑」
的作用，有助於穩定整個中美關係。國際
問題專家時殷弘預計，梁光烈會要求美國
在南海爭端問題、特別是目前中國和菲律
賓黃岩島對峙問題上取得一些建設性的作

用，而不要起反面作用，避免一些國家對
形勢誤判。

告誡美國勿對台軍售
雖然中美之間政治分歧、貿易摩擦不

斷，但此前多次影響並導致中美軍方暫停

交流的就是美對台軍售。時殷弘表示，美
國在奧巴馬任期之內，兩次對台軍售500
多億美元，假如還有第三次的話，不要以
為能讓中國吞盡苦果。相信梁光烈應會告
誡美國不要對台軍售，若美方仍繼續，中
國一定會做出相當強烈的反應。

香港文匯報訊（記者李茜婷、實習記者田一

涵 北京報道）中國外交部發言人劉為民4日就
陳光誠希望出國留學一事，在回答記者提問時
表示，目前陳光誠正在醫院接受治療，如果他
想出國留學，作為一個中國公民，可以像其他
中國公民一樣，依法通過正常途徑到有關部門
辦理有關手續。
陳光誠目前仍在北京市朝陽醫院就醫。4日上

午，本報記者再次來到朝陽醫院北門口。與前
日相比，醫院門口前的記者人數明顯減少，由
原來的30餘人降為10人左右。

京報抨美處理陳事件拙劣
此外，《北京日報》4日發表評論文章，批評

美國處理陳光誠事件，手法既無聊又拙劣，不
顧國際法和中國法律，亦不顧中美關係大局和
最起碼的外交禮儀。
文章指出，美國等西方國家對陳光誠的格外

關注已經不是一天兩天了。正是在美國和西方
媒體的包裝下，這個所謂「維權英雄」被貼上
醒目的政治標籤，樹立為反社會、反體制的代

表人物。
文章說，但再怎麼看，陳光誠也代表不了多

少人，真正能代表的是他的後台老闆即西方反
華勢力的利益。陳光誠已經成為美國政客抹黑
中國的工具和棋子。
文章指出，沒有哪個國家容許他國干涉本國

內政，容許他國使館在自己的土地上為所欲
為，自行其是，更不容許一個大使充當判官的
角色。遺憾的是，在陳光誠事件中，美國駐華
使館偏偏扮演了不那麼光彩甚至可以說是雞鳴
狗盜的角色，為此置有關國際法和中國法律於
不顧，置中美關係大局於不顧，置最起碼的外
交禮儀於不顧， 實令人咋舌。

評論指駱家輝行為與職責不符
文章稱，一段時間以來，美國駐華使館及新

任駐華大使駱家輝的種種行為與其自身職責頗
為不符，「小動作」不斷。這使人不禁要問，
這個大使的職責究竟是積極致力於發展中美兩
國關係，消除彼此的誤解和隔膜，還是處心積
慮地跑到中國社會中找茬搗亂，為中美關係製

造新的、更大的裂隙。
文章指出，美國政客動不動就會有不太成

熟、不太體面的舉動出現，似乎總想找茬敲打
一番中國，似乎總想給前進中的中國社會找些
麻煩，陳光誠事件就是一例，而這樣的舉動在
明眼人看來，既無聊又拙劣。事實證明，中美
關係要發展的主要障礙在美國。美國必須學會
尊重中國的核心利益，必須學會適應與中國平
等相處。「己所不欲、勿施於人」，打 「人
權」、「自由」、「民主」等旗號製造事端，只
能是自暴其醜，對中國不起作用，對美國自己
更沒好處。
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香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 北

京報道）作為第三輪中美人文交流

高層磋商機制雙方主席，中國國務

委員劉延東與美國國務卿希拉里4日

在北京共同出席並主持全體會議。

劉延東指出，人文交流與政治互

信、經貿合作一起構成了中美關係

的三大支柱。希拉里感謝中國政府

為美國學生來華學習提供兩萬份獎

學金，並表示，美方也將籌措1,500

萬美元的捐款，讓更多學生來中國

學習。
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劉延東表示，人文交流與政治互
信、經貿合作一起構成了中美

關係的三大支柱。近三年的實踐充分
顯示，中美人文交流磋商機制對於促
進兩國民眾的相識、相知，推動中美
關係健康發展具有重要意義。

人文交流可化解偏見
劉延東指出，人文交流極大地豐富

了中美關係的內涵，使兩國關係更具
有韌性、更有活力，也因此，人文交

流高層磋商機制和戰略與經濟對話機
制相輔相成，相得益彰。人文交流拉
近了兩國民眾的距離，化解了某些偏
見。一種「己欲立而立人，己欲達而
達人」的建設性合作精神正在兩國間
培育成長。
劉延東並提出三點倡議：第一、共

同努力推動中美人文交流的縱深發
展。第二、共同努力進一步充實中美
人文交流的內涵，使之「源頭活水不
斷」，發展成果源源不斷。第三、共

同努力推動中美人文交流超越雙邊範
疇，使之成為不同文明和諧共處的典
範。

美將籌1500萬美元助學
5月4日恰逢中國的青年節，劉延東

說，中美人文交流根基在民眾，希望
在青年，期望更多中美青年能加入到
人文交流中，學習對方的語言，了解
對方的歷史和現狀，包容理解彼此的
差異，演繹更多的「美國故事」和

「中國故事」。
希拉里表示，國與國之間的關係關

鍵在於人民之間的關係。中美人文交
流高層磋商對建立積極全面的合作關
係非常關鍵。
中國政府提供了兩萬份獎學金，讓

美國學生到中國學習，對此，希拉里
表示感謝。同時，她表示，美方也將
籌措1500萬美元的捐款，讓更多有才
能的學生尤其是貧困學生有機會來中
國學習。

中國設2萬份獎學金
資助美學生來華
劉延東提3倡議促進兩國人文交流
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香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 北京報道）

在昨日舉行的第三輪中美人文交流高層磋商

全體會議上，中美兩國的留學生分別講述了

自己的「中國故事」和「美國故事」，感染劉

延東和希拉里。

美學生重慶求學愛上火鍋
美國學生丹尼爾用純正的中文向與會者分

享了他在中國的心路歷程。他說，剛到中國重慶大

學學習時，他更喜歡和中國同學一起去西餐廳，聊

的也都是兩國的風土人情，如今他經常會參加中國

同學的聚會，「當然也喜歡上了吃火鍋」。話音未

落，引得希拉里帶頭大笑。

丹尼爾說，通過在中國的生活、學習，他才了解

了一個真實的中國。「老子說過，『道生一，一生

二，二生三，三生萬物。』」只有靠交流，方可讓雙

方民眾有更多的了解。」此言一出 ，中美雙方高層

紛紛點頭認可。中國國務委員劉延東說：「這句話

說明，中美人文交流的道路會越走越寬。」

劉延東笑言，近期在北京最火的美國人當屬原NBA

球星馬布里，他帶領 北京的籃球隊首奪CBA總冠

軍，當天觀看比賽的觀眾達8,000萬人，「我也是其

中之一」。一夜之間馬布里成了北京人心中的英雄，

並獲得北京市長親自頒發的「長城友誼獎」。馬布里

說自己有個北京夢，如今夢已成真。他不僅擁有了

上千萬的中國粉絲，還有了自己的球鞋品牌。話音

剛落，希拉里爽朗的笑聲再次響徹全場。

劉延東說，馬布里的「北京故事」和姚明的「美

國故事」說明人文交流能跨越文化差異和社會制度

的隔閡，具有旺盛的生命力。「未來，中美民眾還

將演繹更多的『中國故事』和『美國故事』」。

交流令雙方更多共同語言
中國大學生周雨婷曾在哥倫比亞大學就讀。在她

的眼中，美國是一個多元文化並存的國家，不斷的

交流，才能使中美年輕學生之間有更多的共同語

言。「我們可以和他們一起吃西餐，他們也能跟我

們一起包餃子。」

美國國務卿希拉里認為，兩國學生興奮的感情使

其深受感動，「這些交流才是外交工作中最持久的

部分。」

工行申併美國東亞
聯儲局正積極考慮

香港文匯報

訊（記者 葛

沖 北京報道）

中國財政部副
部長朱光耀
(見圖)4日在中
美戰略與經濟
對話的記者會

上說，美聯儲局積極考慮中國工
商銀行兼併美國東亞銀行的申
請，以及中國銀行和農業銀行在
美設立分行的申請。
「我們希望這些申請能夠很快

得到美國金融監管當局的批准，
也相信很快會變成現實。我們對
美方特別是美聯儲在這個領域的
積極表態表示歡迎。」朱光耀

說。
朱光耀透露，推動金融市場穩

定和改革是第四輪中美戰略與經
濟對話框架下經濟對話的重要議
題。中美雙方都提出了政策訴
求，在金融合作方面也取得了顯
著進展。美方認同和歡迎中國在
綜合併表監管領域取得的進一步
的、顯著的進展。美國歡迎外國
投資於包括金融業的各部門，並
將繼續承諾對於中資銀行、證券
公司和基金管理公司的申請，提
供在類似情況下與其他外國金融
機構同樣的審慎監管標準待遇。
美方正在積極審核和考慮中資銀
行的待批申請，主管當局將盡快
加以處理。

■中國國務委員劉延東與美國國務卿希拉里作為第三輪中美人文交流高層磋商機制雙方主席在北京共同出席並主持全體會議。 新華社

■朝陽醫院門外守候的媒體記者。

香港文匯報實習記者田一涵 攝

外交部：陳光誠可依正常途徑出國

■聖迭戈海軍基地是美軍西海岸

的最大基地，梁光烈在訪美期間

將到此參觀。 網上圖片


